

“Descubre” incluyó a todas las comunas de la Región Metropolitana

Gobierno de Santiago implementa programa para que comerciantes ambulantes se reinventen laboralmente

El programa logró que 248 personas cuenten con un puesto de trabajo formal, cambiándole la vida a ellos y sus familias. “Se le enseñó a la gente a buscar un trabajo estable y bien remunerado, porque eso es para toda la vida”, comentó el Gobernador de Santiago, Claudio Orrego.

“**D**ale un pez a un hombre y comerá hoy; enséñale a pescar y comerá el resto de su vida”. Claudio Orrego, Gobernador de Santiago, cree que este proverbio calza perfectamente con los objetivos que persiguió el programa “Descubre”, proyecto del Gobierno de Santiago, que durante 21 meses implementó la **Fundación Emplea**, con el que se entregaron herramientas a comerciantes



Pascal Caviedes, 20 años

“El Programa Descubre lo encontré por mi papá. Primero lo tomó él y cuando hicieron una jornada, lo acompañé. Fue una experiencia que me enseñó la forma en la que se debe hacer un currículum, por ejemplo. Siempre hubo una persona acompañándome. Me sirvió mucho para empezar a buscar trabajo. **Soy una persona que necesita estabilidad**, y ello me hizo decidir por un trabajo formal, fijo, con contrato, en vez de ser independiente. Hoy trabajo en una papelería”. Pascal Caviedes, Pedro Aguirre Cerda.

informales para que se reinventaran laboralmente, ya sea insertándose en un trabajo formal, o a través de un emprendimiento. **Con este programa se logró que 248 personas cuenten con un puesto de trabajo, cambiándole la vida a ellos y sus familias.**

El programa “Descubre” del Gobierno de Santiago, se llevó a cabo entre octubre de 2022 y junio de 2024 (21 meses), y se realizó en dos etapas. En la primera participaron 9 comunas (Santiago, Estación Central, Providencia, Recoleta, La Pintana, Maipú, Puente Alto, Independencia y San Bernardo) y a contar de agosto de 2023, se amplió a toda la Región Metropolitana, donde se formó a 1.078 personas mediante jornadas de actividades laborales enfocadas en encontrar trabajo.

“Descubre nace, porque la gente quiere tener un trabajo estable, y hay que canalizar sus

inquietudes. Este es un programa que se focalizó en el comercio ambulante, pero lo más importante es que, en vez de regalar un bono, o una canasta de alimentos, se le enseñó a la gente a buscar un trabajo estable y bien remunerado, porque eso es para toda la vida”, señala el Gobernador de Santiago, Claudio Orrego.

La autoridad agrega que, “hemos abogado desde el día 1 por una estrategia integral para combatir el desempleo, a través de un conjunto de medidas de fiscalización, control y recuperación de espacios públicos, pero también supone dar oportunidades a quienes necesitan trabajar y que por distintas razones no lo hacen en un empleo establecido, que no sea en el espacio público.

Así nace el programa, como una manera nuestra, como Gobierno de Santiago, de aportar. Entendiendo cómo se puede combatir este fenómeno del comercio ambulante, que tantos problemas ha traído”.

Para Jorge Gaju, **director ejecutivo** de Fundación **Emplea**, institución con 11 años de experiencia en el apoyo a la empleabilidad de personas en situación de vulnerabilidad, realizar este programa “fue una oportunidad muy interesante porque tiene que ver con la misión de **Emplea**. Entendemos que éste es un desafío integral que tiene varias aristas: seguridad y orden, entre otras, y con poder entregar a las personas que están en el comercio informal,



Adelina Navarro, 55 años

“En el Programa Descubre me enseñaron a enfrentarme a una entrevista, me dieron asesoría de imagen y me orientaron en el campo laboral que yo quería. Antes no me sentía segura ni preparada para buscar trabajo, con los talleres impartidos me siento más lista. En el programa me ayudaron, me buscaron trabajo, fui a la entrevista y llevo más de un año trabajando y **he aprendido bastante**”. Adelina Navarro, Las Condes.



Álvaro Jara, 60 años

“El programa para mí ha sido una herramienta fundamental en el desarrollo de esta etapa de mi vida. He tenido talleres de motivación, entrevistas simuladas de búsqueda de empleo, donde he descubierto fallas que tengo que corregir. La gente fue muy empática, es un ambiente muy sano, alegre, donde te potencian, y te hace sentir que importas, a pesar de la edad. **Te motivan, te hace sentir que vales. Y en ese sentido yo me siento empoderado**”. Álvaro Jara, Estación Central.

herramientas y alternativas, para así avanzar en la solución del problema, el cual no solo pasa por un ejercicio punitivo, sino por entregar oportunidades”.

Para ello, el **director ejecutivo** señala que se utilizaron metodologías que **Emplea** lleva muchos años trabajando. “Nos encontramos con mucha variabilidad de casos, entre las personas que están en el comercio informal, por lo cual el trabajo que realizamos fue muy personalizado. Nos encontramos con personas que eligieron la ruta dependiente, es decir, emplearse en un trabajo formal, y otros que siguen la ruta independiente”, agrega.

Finalmente, el gobernador Orrego señala que “debe haber una oferta de reinserción laboral, que no es rápida, dependiente o independiente y, por otro lado, debe haber una fiscalización sistemática al comercio ambulante, de lo contrario estos programas no resultan”.

DATOS RELEVANTES

- Sueldo bruto promedio superior a los \$580.000
- 84% tienen jornada laboral completa
- Principales oficios: vendedor/a, auxiliar de aseo y operario/a de producción
- Edad promedio 41 años
- 22% población migrante